

## **JUAN BAUSTISTA JUSTO**

Su vida estuvo íntimamente vinculada con la formación y surgimiento del movimiento socialista y el cooperativismo en la Argentina.

El argentino Juan B. Justo, cofundador del Partido Socialista Argentino, realizó la primera traducción del alemán al español del Libro I, publicada en 1898. El capital: crítica de la economía política: (1867-1883) es un texto teórico fundamental en la filosofía, economía y política de Karl Marx.

JUAN B. JUSTO, nació en el barrio de San Telmo, en Buenos Aires un 28 de junio de 1865 y falleció el 8 de enero 1928 en los Cardales a los 62 años.

Fue médico, periodista, cooperativista, político, parlamentario y escritor argentino, fundador del Partido Socialista de Argentina (que presidió hasta su muerte), del periódico La Vanguardia y de la cooperativa El Hogar Obrero. Fue elegido constituyente de la provincia de Córdoba en 1922 por su radicación en Estancia La Vera, zona rural de Tío Pujio.

Se desempeñó como diputado y senador nacional. Fue defensor del socialismo de mercado y del Movimiento cooperativo autogestionario.

### **Orígenes**

Juan Bautista Justo hijo de Juan Felipe Justo y de Aurora Castro. Por parte paterna era nieto del gibraltareño Francisco D. Justo, molinero y miembro de una célula antirosista que se ocupaba de sacar clandestinamente a unitarios de Buenos Aires. Era primo segundo de Agustín P. Justo, quien fue presidente entre 1932 y 1938, durante la década Infame, denominada así por la alta corrupción y fraude electoral que la caracterizó (fue el presidente que inauguró con su presencia la ruta nacional nº9 en Villa María). La familia de su madre era originaria de la provincia de San Juan.

Al finalizar la escuela primaria, su madre le brinda su apoyo decidido para que ingresara en 1876 al Colegio Nacional de Buenos Aires y posteriormente a la carrera de medicina en 1882.

### **Universitario y Médico Cirujano**

Mientras cursaba la carrera en la UBA, ingresó a la redacción de La Prensa, lo que le permitió pagar sus estudios. Escribía sobre crónicas parlamentarias tomando contacto con el mundo político de la época y sus principales personajes.

En 1888, recibió su título de doctor en medicina con notas sobresalientes. Su tesis de graduación: «Aneurismas arteriales quirúrgicos» fue calificada por el decano de la facultad de medicina, Dr. Avelino González, como «el estudio más acabado y perfecto que puede hacerse sobre el tema». Tenía apenas 23 años.

El doctor Justo era un gran investigador y un innovador. Introdujo en nuestro país las prácticas antisépticas en las operaciones quirúrgicas y el uso de la cocaína como anestésico. Por sus investigaciones, la Facultad de Medicina lo premió con la medalla de oro, y le otorgó, además, un viaje de estudios por las principales capitales europeas donde se interiorizó de las ideas

socialistas. En 1890, regresó al país y fue designado jefe de sala del actual hospital Ramos Mejía, donde se desempeñó como cirujano y profesor de Clínica Quirúrgica en la Facultad de Medicina.

Pronto comprendió, atendiendo a trabajadores y modestos hombres del pueblo, que era necesario algo más que la medicina para mitigar el dolor humano generado por las injusticias sociales. Así pasó del consultorio médico y del hospital a la acción política. Entre fines y principios del siglo publicó importantes contribuciones al pensamiento argentino.

### **Periodista**

Sus primeros trabajos como periodista los realizó en el diario «La Prensa», como cronista parlamentario. A principios de la década de 1890 comenzó a escribir en el periódico socialista «El Obrero». En 1893 fundó junto a los obreros Esteban Jiménez, Augusto Kühn, Isidro Solomo y Juan Fernández "La Vanguardia", cuyo primer número apareció el 7 de abril de 1894. Para costear eso vendió el coche que utilizaba en sus visitas de médico y empeñó la medalla de oro que le había otorgado la Facultad de Medicina. Dos años más tarde, con la fundación del partido Socialista, se convertiría en su órgano oficial. En septiembre de 1905, «La Vanguardia» se convirtió en diario y en un importante medio de difusión cultural, excediendo su propósito original de difusión de las ideas socialistas. Justo dirigió el diario hasta su muerte.

Escribía en el primer editorial de La Vanguardia: «hay que construir una alternativa política al pillaje y la plutocracia. Los Pereyra, los Unzué, los Udaondo, tan ricos que no tendrían por qué robar, son hoy los preferidos para los altos puestos públicos por los otros ricos, cuya única aspiración política es que sus vacas y ovejas se multipliquen sin tropiezos».

### **Político y Parlamentario**

Justo formó parte de la Unión Cívica de la Juventud y luego de la Unión Cívica en 1889. Durante el año 1890 se lleva a cabo la Revolución del Parque, contra el gobierno de Juárez Celman. En esa contienda atendió a los heridos del lado revolucionario ya que se oponía al uso de la fuerza. Propuso como método de lucha una huelga de contribuyentes y trabajadores. Prefería la resistencia civil no violenta y decidió intervenir en la Revolución del Parque sólo como médico.

Poco después de su regreso de Europa, Justo fue involucrándose en los círculos obreros y en las corrientes socialistas, hasta que en 1896, junto a Esteban Jiménez, Augusto Kühn e Isidoro Salomó fundó el Partido Socialista Argentino (PSA), que presidió el resto de su vida.

Es por estos años que comienza el gran involucramiento que así lo define en una carta a un amigo: «Hubo una época en mi vida en que pasaba el día en el hospital con los enfermos, los lisiados, los inválidos, las víctimas variadas de la miseria, de la explotación. ¿Valía la pena empeñarse tanto en conservar esas vidas, fatalmente condenadas a un vil sufrimiento? Gradualmente comprendí que había mucho de estéril e indigno en mi tarea, que aquello tenía algo de fanático y unilateral. ¿No era más humano ocuparse de evitar en lo posible tanto sufrimiento y tanta degradación? Y pronto encontré en el movimiento obrero el ambiente propicio a mis nuevas y fervientes aspiraciones».

En 1898 pronunció una conferencia sobre la "Teoría científica de la Historia y la Política Argentina", donde se inició una profunda revisión crítica de nuestro pasado histórico y en 1909 su obra "Teoría y Práctica de la Historia" sintetiza sus ideas fundamentales. Pocos años antes, en 1904, había polemizado con el italiano Enrique Ferri, caracterizando Justo las particularidades del desarrollo económico-social de la Argentina y de la acción política independiente de la clase obrera.

En 1912, fue elegido diputado, cargo que ocupó hasta 1924, cuando fue elegido senador, siempre por la Capital Federal. Como diputado, presidió la comisión investigadora de los trusts, y participó de los debates que llevaron a la Reforma Universitaria (1918).

Justo presentó numerosos proyectos de ley en materia social, contra el juego y el alcoholismo y para eliminar el analfabetismo. Como presidente del partido, intervino en los congresos socialistas de Copenhague y Berna.

### **Cooperativista**

En 1905 fundó la cooperativa El Hogar Obrero y el 8 de septiembre de 1910, se convirtió en la primera cooperativa "no europea" admitida en la Alianza Cooperativa Internacional.

Otras de sus actuaciones públicas fueron la Biblioteca Obrera y Sociedad Luz Universidad Popular, que se encargó de la cultura y la propaganda de las ideas socialistas.

Desde 1892 -a los 27 años- hasta su ingreso en el Parlamento nacional -en 1912- construyó las bases del pensamiento socialista argentino y puso en marcha las instituciones que hicieron posible el desarrollo de esas ideas: el Partido Socialista y el Cooperativismo Libre.

### **Escritor**

Como ya dijimos fue el primer traductor de "El Capital" de Carlos Marx en nuestro medio y difundió las ideas del socialismo científico adaptándolas a nuestra idiosincrasia nacional. Justo se dedicó al ensayo político y social. Su obra principal es Teoría y práctica de la historia (1909). Además entre otros trabajos escribió: El socialismo argentino (1910), La acción económica de los trabajadores (1915), El impuesto sobre el privilegio y Precios y salarios (1916), La cuestión agraria (1917), El conflicto universitario de Córdoba (1918), Informe de la comisión investigadora de los trusts (1919), La intransigencia política (1921), Socialismo e imperialismo, La internacional socialista y el libro Internacionaismo y Patria (1926), El programa socialista en el campo. Y como obras póstumas: La moneda (1937) y La cooperación libre (1938).

### **Alicia Moreau**

En 1921 se casó con la famosa feminista argentina Alicia Moreau y militaron contra las injusticias sociales. Alicia Moreau, militante feminista y socialista, fue una de las primeras mujeres que egresaron de la Facultad de Medicina y además con medalla de oro en 1914. En 1920 decidió convivir con el colega y político. Tuvieron tres hijos

Nacida en Londres el 11 de octubre de 1885. En 1907 fue una de las impulsoras del Comité Pro Sufragio Femenino y en 1932, elaboró un proyecto de ley que establecía el sufragio femenino. Entre 1958 y 1962 dirigió La Vanguardia y en 1975 fue cofundadora de la Asamblea

Permanente por los Derechos Humanos (APDH). A los 99 años de edad fue consagrada Mujer del Año, falleciendo un poco después en 1986 un 12 de mayo.

Desde los primeros años del siglo XX, se involucró en los reclamos por mayores derechos para las mujeres. En 1902, junto a un grupo de compañeras, fundó el Centro Socialista Feminista y la Unión Gremial Femenina. Se dedicó a organizar conferencias en la Sociedad Luz, fundó el Ateneo Popular junto con su padre y fue secretaria de redacción en el periódico "Humanidad Nueva", como así también directora de "Nuestra Causa".

Tras el deceso de su esposo en 1928, continuó en la actividad política y la defensa de la mujer, sobre todo en cuestiones relacionadas con el derecho femenino al sufragio, los derechos laborales de los asalariados y fue una asidua crítica del peronismo, al que juzgó como antidemocrático.

### **Fallecimiento de Justo**

El 23 de enero de 1927, Justo pudo ver cumplido uno de sus grandes sueños: inaugurar la Casa del Pueblo, con su gran biblioteca, su salón de conferencias y sus aulas nocturnas dedicadas a la enseñanza de los obreros. Casi exactamente un año después, el 8 de enero de 1928, murió de un síncope cardíaco mientras pasaba una temporada de vacaciones en compañía de su esposa Alicia y sus hijos en su quinta de Los Cardales, partido de Exaltación de la Cruz. En la edición de 1928 la revista "Acción Socialista" brinda un homenaje al fallecimiento de Juan B. Justo.

Figura polifacética, el Dr. Justo reunió al hombre de ideas con el militante y su personalidad fue definida por el filósofo Macedonio Fernández como "economista-sociólogo eminentes y prosista magistral. La más completa de las personalidades del socialismo contemporáneo, ferviente, tierno y generoso, en la adustez de su obra disconformista".

### **Homenaje**

El más célebre homenaje en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires a este político ha sido el bautismo de la avenida que discurre sobre el entubado cauce del arroyo Maldonado, es decir, la avenida Juan B. Justo, cuyas veredas se embaldosaron con baldosas rojas, el color socialista.

En la provincia de Buenos Aires lleva su nombre una estación intermedia del servicio eléctrico metropolitano del Ferrocarril General Bartolomé Mitre ubicada en la localidad de Florida, en el partido de Vicente López. En ese mismo partido, pero en la localidad de Olivos, una calle lleva su nombre. Además en la ciudad de Mar del Plata lleva su nombre una de sus principales avenidas, famosa por sus comercios textiles: "la avenida del pullover". En la Ciudad de Córdoba, una de sus principales avenidas lleva su nombre. En el municipio de Lanús, una calle lleva su nombre.

Bibliografía y personas consultadas:

Universidad Torcuato Di Tella. Felipe Pigna. Miguel Angel Olaviaga – Grupo GESTA

Wikipedia.